
el Arzobispo de Santiago, monseñor Carlos 
Oviedo, para abordar los puntos de diver
gencia de la campaña contra el Sida.

El secretario de Estado, luego de partici
par en la comisión que estudia el anteproyec
to de ley contra el narcotráfico, reiteró que 
“estamos trabajando con una campaña de 
información absolutamente seria, muy bien 
pensada, bien planificada, y eso es lo que he
mos dicho públicamente y lo vamos a man
tener".

Confirmó que tuvo contacto con el Arzo
bispo de Santiago, monseñor Carlos Oviedo, 
el martes, en el domicilio del religioso, donde 
“le expuse cuáles eran las razones, él nos ex
puso cuáles eran las razones de él. Llegamos, 
en algún sentido, a un consenso en que nues
tras misiones, siendo complementarias en es
te aspecto, son diferentes”.

El ministro dijo que le expresó a monseñor 
Oviedo que “el ámbito de preocupación del 
ministerio, del gobierno, es mas amplio del

"Rechazo a campaña anti Sida 
es tapar el sol con el dedo"
Afirmó el Ministro de Educación, Ricardo Lagos.

El Ministro de Educa
ción. Ricardo Lagos, afirmó 
que cualquier intento de de
sestimar u ocultar informa
ción respecto de las formas 
de prevención contra el Sida 
es lo mismo que "tapar el 
sol con el dedo", criticando 
de esa forma la negativa de 
dos canales de TV de trans
mitir spots del Ministerio de 
Salud que aluden directa
mente ai uso del condón.

El secretario de Estado se 
planteó en contra de la de
cisión de los canales 13 y 
Megavisión y expresó, sin 
mencionar por su nombre al 
preservativo, que se trata de 
un elemento que se debe 
manejar dentro de la infor
mación, "ya que lo peor es 
eludir el conocimiento de 
las cosas".

—¿Qué le parece la ne
gativa de estos canales, mi
nistro?

—Es algo muy delicado. 
Esta campaña representa un 
gran esfuerzo del Gobierno

y para llevarla a cabo hubo 
un acuerdo con la televi
sión. Que estos canales es
tablezcan entonces, de ma
nera unilateral, lo que debe 
o no trasmitirse, crea un te
ma complejo y difícil.

Tras señalar lo anterior, 
se preguntó qué entidad es 
la encargada de velar por la 
información que se trans
mite a la comunidad, para 
responderse que “nosotros 
hemos tenido un gran éxito 
en la campaña contra el có
lera, porque existió colabo
ración de los medios de co
municación. Hoy requeri
mos la misma colaboración 
en la campaña contra el Si
da, sobre lo cual recalcamos 
que no estamos propiciando 
la promiscuidad, sino entre
gando todos los elementos 
informativos de que se dis
pone”.

Reiteró que el punto 
plantea la delicada situa
ción de la obligación que 
tiene el Gobierno de infor-

Es efectivo en 85% de los cosos"
Asegura la Federación de Estudiantes de Chile (Fech).

//

La Federación de Estudiantes de la Uni
versidad de Chile (Fech), que preside Arturo 
Barrios, celebró la campaña contra el Sida 
que está impulsando el Ministerio de Salud, 
"y que nuestro país extrañaba desde hace 
por lo menos dos o tres años”.

En conferencia de prensa, Arturo Barrios 
calificó la campaña como “transparente, in
formativa y pedagógica”. Agregó que entrega 
una cobertura grande para evitar el contagio 
y que la misión del Estado es dar la mayor 
cantidad de información. Pidió, por la tras
cendencia del tema, que los medios de co
municación lleguen a acuerdo con las auto
ridades de Salud, para proseguir con la cam
paña.

La presidenta del centro de alumnos de 
Medicina Norte, Pamela Schellman, explicó 
que el uso del preservativo tiene 85% de po
sibilidades de éxito, si se lo utiliza bien.

“No todos sirven, sólo los de látex; y hay
que saber usarlos”, dijo. 

iormar a una pooiaciuii que uu c» utwauui- 
mente toda sólo de una denominación reli
giosa. Y esa es la razón por la que nosotros 
estábamos cumpliendo con informar, ofre
ciendo opciones para confiar en la libertad 
de las personas, en este caso, frente a una en
fermedad que desde 90-91 experimentó un 
aumento importante”.

Expresó que aún se estudia con los abo
gados del Ministerio de Salud las posibili
dades los términos del convenio con los ca
nales de TV para difundir los spots del Sida, 
para llegar a un acuerdo amigable con los 
medios de comunicación.

El ministro Jiménez precisó que en su en
trevista con monseñor Oviedo, el pastor no 
mencionó la posibilidad de que los spots fue
ran trasmitidos por el canal de la Corpora
ción de Televisión de la Universidad Católi
ca, medio sobre el cual tiene influencia como 
Gran Canciller de la UC.

Arzobispo de 
C

mar versus lo que los cana
les plantean.

Al planteársele que los 
canales quizás estaban 
guiando su accionar por los 
postulados de la Iglesia Ca
tólica, Lagos expresó que 
según su parecer, la Iglesia 
no se había pronunciado 
contra la campaña televisi
va.

Recordó que el «spot» 
plantea en primer lugar la 
conveniencia de las relacio
nes sexuales en pareja; y en 
segundo término, la impor
tancia de que no exista pro
miscuidad.

“Es cierto que hay un ter
cer elemento, que forma 
parte de lo que se debe ma
nejar. Si no se entregara se
ría lo mismo que tapar el sol 
con el dedo. Cualquier so
ciedad moderna utiliza este 
mecanismo, se supone que 
entre personas maduras. Lo 
peor es eludir el conoci
miento de las cosas”, dijo.

Advirtió que hay que usarlo “una sola vez, 
porque a la segunda se puede romper”.

En tanto, Isabel Fernández, estudiante de 
tercer año de Medicina, anunció que en los 
próximos trabajos de verano de la Fech de
butarán los “Talleres de sexo más seguro”, 
que ella presidirá y que irán dirigidos a los 
universitarios que participen en esas jorna
das.

—¿Cuál es el sexo más seguro?
—El único 100 por ciento seguro es el que 

no se practica.
—¿En qué quedamos? ¿Y el preservativo, y 

la pareja estable?
—El preservativo puede fallar y la pareja 

estable debe ser completamente fiel y tener 
una limpia historia anterior. Entonces, allí 
no está el 100 por ciento.

—¿Cuál es el ideal?
—Abrir espacios de comunicación en el 

hogar, en los colegios, en los medios de pren-
sa.

Cuidai 
cólera,
El Minis 
reactiva)
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sado—, las m 
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El Ministro de Educación Ricardn 
Lagos, dispuso ayer que diversos do- 
epríent0Ks históricos del Siglo XX que 
pectbalaban en una bodega del sector 
Estación Central fueran trasladados a 
nuevas y modernas dependencias.

Secretario de Estado pfprtnA 
una visita al local de calle Ramón Su 
^p rpnneau * Con San Alfonso, en donde 

encuentran amontonados cerca de 6« millones de documentos sin los cup 
dad°a de .rlJor óue merece una infor
mación calificada de "histórica” Junto 
I dJrector subrogante de Biblotecas 
Archivos y Museos, Jorge Hidalgo el 
Ministro Lagos visitó también las nue 
nlí u&enCÍaS Archivo Naci!- 
Normal d en e SeCtOr de Quinta

El Ministro Lagos enfatizó que en

_ — , T. , HpI blglO
^Deterioran en Bodega de Estación Central-

Archivos Históricos del
a Moderno Local

J?caJ de San Alfonso está, en cierto 
modo, la historia de Chile del Siglo XX 
1925P1llZrLeOn\° *5 C°nstitución del año 
rht„,da crfac‘ón de la Dirección de Ar
chivos y Museos, decretos legales v 
otros escritos de relevancia. 8 ’ y 
lativpSlitambJéP Ia documentación re
lativa el período 1970-73 y ¡a del Cn. 
bierno Militar hasta el año 1986

Los valores como país v sociedari 
se expresan de muchas formas no so lamente en la Bandera y la Canción Na

FaaIUAnqnU'<:Stá Parte de nuestra hís- 
mo tiene q^onoce* ^onl' So’ 
v¡sCtiagrá?íódn rYaSP|faCÍ1Íhdades para ¿u in
vestigación. Y el archivo es ouizás pi exp?eesó0 de l0S elementos Que9 existe”!

El ministro ejemplificó que la bo-

esetantdPrí:>SceCtOr Esíación Central tiene 
?r«n.nr as equivalentes a 9 kilóme- 
se agr¿EaenPie00°mUfbraya que cada año 
sv agregan itio metros de estantprtac 
para recopilar la información
i,Q„ <lostj de arriendo de la bodega 
sufles3 °S d°S millones de Pesos men-

nuevo local

J» e| sector de Quinta

.que este traslado debería suceder en el curso de este año.
El edificio, de cinco mil metros

(Continua en la página C 6)

32 2 9 0 1



J - M-NT.AGO
EHE. 199?

Arrumbado se encuentra todo 
el archivo sobre el siglo veinte 
30 millones de documentos, a merced de la humedad y las palomas, serán -j l\ 
trasladados de edificio este año. [ 76

En estado lamentable, ca
lamitoso, impropio de una 
nación que se define como 
respetuosa del estado de de
recho, se encuentra toda la 
información oficial relativa 
al siglo XX de nuestro país. 
Lo peor es que esto sucede 
desde hace ocho años y 
nunca nadie había dicho na
da.

En el suelo o en estantes 
que se están pudriendo se 
encuentran documentos co
mo la Constitución de 1925, 
el decreto que crea la Direc
ción de Bibliotecas, Archi
vos y Museos, e incluso do
cumentos secretos del Mi

Lagos e Hidalgo examinan algunos volúmenes situados a la entrada del edificio, donde la 
cosa no se veía tan mala.

nisterio de Justicia en tiem
pos del gobierno del general 
Augusto Pinochet. En re
sumen y para no alargar 
más: toda la información 
que el Archivo Nacional 
guarda para la posteridad y 
para el trabajo de investi
gación de los historiadores, 
desde 1900 en adelante.

Los documentos están 
apilados en un viejo galpón 
de Ferrocarriles que se des
tinó para estos efectos en 
1983. Está ubicado en la ca
lle Subercaseaux, al final de 
San Alfonso, y no cumple ni 
siquiera las mínimas condi
ciones requeridas para ar

chivar la memoria del país.
El galpón tiene tres mil 

metros cuadrados y si los li
bros fueran puestos en hi
lera, formarían una fila de 
nueve kilómetros de largo. 
Miles de ellos, pero no to
dos, están tapados con po- 
lietileno, material que a du
ras penas los protege de los 
mensajes fecales que envían 
las palomas desde los enfie- 
rrados que prestan soporte 
a la techumbre, o de los go
terones que caen con la llu
via.

Ayer visitó el lugar el Mi
nistro de Educación. Ricar
do Lagos, en compañía del 

conservador del Archivo 
Nacional, Jorge Hidalgo Le- 
huedé. Lagos se mostró ape
sadumbrado por la situa
ción que contempló, pero 
anunció que en el curso del 
presente año todo el mate
rial será trasladado a otro 
edificio, ubicado en Matu- 
cana con Agustinas, que 
reúne mejores condiciones.

Señaló que las nuevas de
pendencias, donde hasta 
ahora funcionó la Dirección 
de Aprovisionamiento del 
Estado, constan de cinco 
mil metros cuadrados y en 
el futuro serán dotadas de 
un sistema computarizado 
que permitirá un rápido 
control de la información.

Para dicho proyecto, el 
Fisco aportó 50 millones de 
pesos y se están solicitando 
otros 100 millones a la Fun
dación Andes.

“Esto es parte de nuestra 
historia, y un país que se 
respeta a sí mismo debe pre
ocuparse de que el Archivo 
Nacional tenga un nivel 
adecuado”, dijo Lagos.

En relación con los do
cumentos secretos, Hidalgo 
dijo que ellos están ahora a 
disposición de los investi
gadores que soliciten cono
cerlos, aunque él da el visto 
bueno al acceso, previa pre
sentación del proyecto.

Destacó, ante una consul
ta, que muchos de los do
cumentos representan la vi
sión de disidencia que tuvo 
en 1986 el Ministro de Jus
ticia con el Ministro del In-
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Lagos: 30 mil profesores 
participarán en cursos „ . 
de capacitación
El aumento sustancial en materia de fondos para perfeccionamiento destacó hoy el 
ministro de Educación, Ricardo Lagos, tras participar en la jornada nacional de 
perfeccionamiento de profesores.

El secretario de Estado inauguró, 
en el Colegio San Ignacio, parte de los 
205 cursos que impartirá en todo el 
país el Centro de Perfeccionamiento, 
Experimentación e Investigaciones 
Pedagógicas, y que junto a los que es
tá impulsando el Colegio de Profeso
res suman más de mil.

"A consecuencia del Estatuto Do
cente cada profesor dispone de 10 mil 
pesos para pagar perfeccionamiento” 
dijo Lagos, quien manifestó que con 
esto "estamos haciendo realidad lo 
que siempre dijimos: que el perfec
cionamiento de los profesores es un 
derecho que vamos a garantizar”.

Agregó que además el Estatuto con
sagra otras implicancias, porque "el 
perfeccionamiento para magisterio 
que no es sólo un desafío desde el 
punto de vista profesional sino tiene 
también consecuencia en la remune
ración. Hoy los profesores que están 
en cursos de perfeccionamiento verán 
el año 1993 aumentado sus ingresos 
por el perfeccionamiento que han te
nido ahora”.

Según el ministro Lagos alrededor 

de 30 mil profesores participarán este 
año en los cursos de capacitación: "La 
opinión pública debe darse cuenta de 
la magnitud de lo que estamos ha
blando, casi un tercio de los profeso
res de Chile hoy están siendo objeto 
de algún tipo de perfeccionamiento 
gracias a las medidas que hemos im- 
plementado en estos últimos dos 
años”.

El costo de inversión es de mil 200 
millones de pesos, más del doble de 
lo que se disponía antes que sólo lle
gaba a los 50 millones "es un cambio 
educacional muy importante”.

Respecto a despidos en el sector 
particular subvencionado, Lagos in
dicó que eso corresponde a las carac
terísticas de lo que es el actual sis
tema educacional. "Sin embargo, tan 
importante o preocupante como los 
profesores que se despiden es el nú
mero de profesores que se incorporan 
al sistema educativo, las nuevas pla
zas que se crean como resultado de la 
expansión del sistema y como resul
tado de la disminución del número de 
alumnos por profesor”.
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El ministro 
Lagos durante 
la inscripción 
de los 
maestros en el 
Colegio San 
Ignacio de 
Alonso Ovalle.

Cursos financiados por Ministerio de Educación

Unos 40 mil maestros 
aprenden este verano
C

asi cuarenta mil pro
fesores de todo el país 
comenzaron ayer 
jomadas de perfec
cionamiento que 
contemplan más de 
mil cursos gratuitos y cuyo 

costo este año -de mil 200 
millones de pesos- corre por 
cuenta del Ministerio de Edu
cación.

El ministro Ricardo La
gos inauguró los cursos asis
tiendo al que se imparte en el 
Colegio San Ignacio de 
Alonso de Ovalle, en Santia
go.

En su discurso, Lagos dijo 
que este año se asignaron más 
de 800 millones de pesos para 
efectuar once investigaciones 
sobre la real calidad de la 
educación media. Los resul
tados serán conocidos a fin de 
año, "para poder efectuar una 

reestructuración curricular e 
institucional de esa enseñan
za, indispensable para en
frentar el siglo XXI”, agregó.

“No queremos nunca más 
jóvenes de enseñanza media 
que tengan la percepción que 
ingresan a un sistema educa
tivo que no es democrático 
porque no es equitativo para 
todos. Ellos saben que hay 
jóvenes que por ingresar a un 
determinado establecimiento 
educacional las posibilidades 
de su futuro educativo están 
cercenadas, al tener ese liceo 
una realidad educativa que 
no está a la altura de otros”, 
agregó Lagos.

Lagos señaló que en el 
transcurso de 1992 se apro
barán los primeros 400 pro
yectos diseñados por cada 
escuela para mejorar la cali
dad de la docencia. Asimis

mo, indicó que se montará un 
programa para la educación 
rural, el cual consistirá en la 
construcción de aulas, exten
sión de la enseñanza básica 
hasta 8’año y capacitación 
para los profesores.

En relación a la educación 
media, el secretario de Esta
do recordó 1 a reconversión de 
30 liceos científico-humanis
tas en técnico-profesionales, 
con el objeto de brindar a los 
alumnos nuevas oportunida
des. De la misma forma, el 
ministerio otorgará 50 mil 
becas de alimentación y ves
tuario para los estudiantes de 
bajos ingresos.

COLEGIO
DE PROFESORES

Bajo el lema “Mejorar la 
educación: nuestro desafío", 
se inauguró ayer en el liceo 

A-l Javiera Carrera la VI Es
cuela de Verano del Colegio 
de Profesores. El acto contó 
con la participación del pre
sidente de dicha entidad, 
Osvaldo Verdugo y el presi
dente de la Cámara de Dipu
tados, José Antonio Viera- 
Gallo.

Alrededor de cinco mil 
docentes participarán en esta 
escuela.

Durante el discurso inau
gural, Verdugo fue interrum
pido por un grupo de profeso
res exonerados que subió al 
estrado portando una pancarta 
que decía “Profesores exone
rados, los grandes ausentes 
de la democracia”.

Verdugo reaccionó seña
lando que el Colegio jamás 
expresó que con la democra
cia se resolverían todos los 
problemas.
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A la Décima 
Región partieron 
ayer 250 
estudiantes de la 
Universidad 
Católica de 
Valparaíso para 
dar cumplimien
to a una nueva 
¡ornada de los 
trabajos volunta
rlos de verano 
1992.

Los despidió el ministro de Educación, Ricardo Lagos

Estudiantes de UCV 
a trabajos de verano
A

lrededor de 250 jó
venes estudiantes de 
la Universidad Cató
lica de Valparaíso 
salieron ayer rumbo 
a la zona sur del país 
para iniciar una nueva jomada 

de los trabajos voluntarios de 
verano, hecho que ya es una 
tradición entre el alumnado 
de la educación superior de 
todo el país.

Ocupando cerca de tres 
vagones de ferrocarril, en los 
cuales era preponderante el 
color verde, símbolo de espe
ranza en la juventud, los uni
versitarios llenaron el recinto 
de la Estación Central con sus 

gritos de guerra, mientras eran 
despedidos por el ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, y 
el rector de la Universidad 
Católica de Valparaíso, Ber
nardo Donoso.

“Cuando se habla de crisis 
en la juventud, yo les digo, 
vengan a ver a estos jóvenes. 
Aquí no hay crisis. Aquí lo 
que hay es una juventud de
seosa de participar, de cons
truir. Yo creo que eso es lo 
importante y por eso hemos 
venido a despedirlos, y espe
ro que en los próximos que 
partan, también esté el Presi
dente Aylwin despidiéndo

los”, expresó el secretario de 
Estado.

Por su parte, el rector de la 
UCV, Bernardo Donoso, dijo 
que los trabajos de verano te
nían una significación muy 
especial, “porque es la forma 
en que los jóvenes expresan 
sus inquietudes, su preocupa
ción por el pueblo de Chile, 
con tribuyendo de la forma que 
lo pueden hacer como jóve
nes a partir de las propias dis
ciplinas que están cultivando 
en las aulas universitarias”

Los jóvenes trabajadores 
voluntarios fueron encabeza
dos por el presidente de la 
FEUCV, Marcel Theza, y por 

el secretario general, Iván Fa- 
vereau, quienes señalaron que 
la localidad elegida para lle
var a cabo su labor era Futro- 
no, en la Décima Región.

Escogieron cinco pueblos 
de esa zona, los cuales están 
catalogados entre los cien más 
pobres del país. Ellos son Lli- 
fén, Nontuela, Curriñe, Cal- 
currunque e Isla Huapi.

Añadieron que lo princi
pal será ver las necesidades 
médicas de la zona e incenti
var las prácticas higiénicas 
entre los habitantes, con lo 
cual se evitarán futuras enfer
medades, es decir se enseñará 
lo que es salud comunitaria

3 2 2 9 0 %
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Ministro Lagos detalló medidas que se concretarán durante este año

Mejoras del plan MECE se verán en 1992

C
on importantes anuncios 
sobre futuras mejoras en 
la enseñanza chilena, el 
ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, inauguró los cur

sos de verano de perfecciona
miento docente que beneficiarán 
a más de 40 mil profesores a lo 
largo de todo el país. La ceremo
nia oficial de apertura se realizó 
en el aula magna del Colegio San 
Ignacio.

En el marco de estos anun
cios, Lagos informó que “están 
en marcha todos los procesos téc
nicos y administrativos que van a 
permitir que desde comienzos de 
1992 empiecen a manifestarse y a 
hacerse reales los aportes y bene
ficios del programa para Mejorar 
la Calidad de la Enseñanza en 
Chile (MECE) y que se van a 
palpar desde marzo próximo”.

A nivel de enseñanza básica, 
las iniciativas del ministerio con
templan la creación de bibliote
cas de aula, las cuales serán in
corporadas a todos los cursos de 
primer y segundo grado de todas 
las escuelas públicas y particula
res subvencionadas. Se aumenta
rá la producción de textos escola
res de manera que sean abasteci
dos el ciento por ciento de los 
alumnos de primero a cuarto año 
xr OH r.onfn rlí» lr»c Act»»dií»n_'

mental de estas iniciativas es que 
sean diseñadas por los mismos 
docentes, con el objeto de que 
surjan de la realidad a que se ven 
enfrentados cotidianamente. 
“Esto es un cambio absoluta
mente nuevo en lo que se refiere 
al mejoramiento en el campo 
educativo”, afirmó Lagos, quien 
agregó que ésta es una apuesta 
nnp a la canaci- 

drán los recursos necesarios para 
su puesta en práctica.

Educación rural

La educación rural también es 
un tema relevante para el minis
terio, sobre todo en lo que res
pecta a la falta de diferenciación 
de las demandas que existen tan- 
m en el ramnn como en la urbe.

El ministro Lagos 
durante su 
intervención en el 
Colegio San 
Ignacio.

en 500 escuelas rurales se comple
tará la infraestructura que permi
ta habilitar los cursos hasta octa
vo básico.

Con el fin de continuar con 
una orientación técnico profesio
nal en los liceos, el Ministerio de 
Educación destinará durante 
1992 un fondo de dos mil millo
nes de pesos para los colegios 
cientifico-humanistas que deseen

Un fuerte incremento en 
la producción de textos 
escolares y la habilitación 
de bibliotecas en 
establecimientos de 
enseñanza básica, 
adelantó el secretario de 
Estado.

3229 0X8
de la calidad de la educación, 
para que “los jóvenes de todos 
los estratos sociales tengan acce
so a condiciones similares de en
señanza, ya sea que pertenezcan 
a escuelas públicas o privadas”.

Perfeccionamiento docente

Ricardo Lagos atribuyó gran 
importancia al elevado número 
de cursos de perfeccionamiento 
para profesores que se realizarán 
durante este verano, indicando 
que, a lo largo del país, y sola
mente por parte del Centro de 
Perfeccionamiento dependiente 
de su ministerio, se llevarán a
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do en perfeccionamiento", dijo Lagos.

30 mil profesores se 1 
perfeccionan en verano
Ricardo Lagos inauguró jornadas del 
CPEIP, donde se ofrecen 205 cursos.

Unos 30 mil profesores iniciaron cursos de perfeccio
namiento que por un total de mil ofrecen diversos orga
nismos del país vinculados a la educación.

La jornada principal, correspondiente a los 205 cursos 1 
que ofrece el Centro de Perfeccionamiento del Magisterio, i 
fue inaugurada por el ministro Ricardo Lagos en la sede 
del colegio San Ignacio, ubicada en Alonso Ovalle. El Co
legio de Profesores inauguró su propio programa en el lo
cal del Liceo A-l de Niñas, en una ceremonia que fue pre
sidida por el presidente de la Cámara de Diputados, José 
Antonio Viera Gallo. El subsecretario Raúl Allard se des
plazó hacia la ciudad de Rancagua, con mdénticos fines.

Ricardo Lagos destacó que nunca en la historia los pro
fesores habían tenido tantas oportunidades de capacitar
se, lo que atribuyó al Estatuto Docente, que otorga desde 
el año pasado un bono anual de 10 mil pesos a cada pro
fesor, para ser usado en perfeccionamiento.

"Para que a la opinión pública le quede clara la diferen
cia, debemos decir que normalmente se disponía de unos 
50 millones para perfeccionamiento. Este año hay 1.200 
millones de pesos, lo que permite que un tercio de los pro- ¡ 
fesores haya tomado cursos”, dijo.

“El perfeccionamiento es un derecho y lo vamos a ga
rantizar”, añadió.

—Ministro, se han denunciado 400 despidos de profeso
res...

—El tema está siendo analizado en el ministerio. Hay 
establecimientos que se abren y otros que se cierran. Si se 
registra un desplazamiento de los educandos, hay una ra- । 
zón lógica. Lo importante es que los despidos no se deban 
a razones de persecución política. Para nosotros es más 
preocupante que los despidos el creciente número de pro
fesores que se deben incorporar al sistema.

—Orison Moya anunció el cierre del colegio San Sebas
tián.

—Pedí al secretario ministerial que me hiciera un infor
me sobre esta situación.

La jornada del CPEIP, que dirige Gabriel de Pujadas, 
se extenderá hasta el viernes y comprende 205 cursos y ta
lleres.

En los cursos del Colegio de Profesores, que se están de
sarrollando en ocho comunas del país, participan 8 mil 
maestros. Osvaldo Verdugo destacó especialmente los be
neficios del bono de perfeccionamiento establecido en el 
Estatuto Docente. La directiva hizo ver al presidente de la 
Cámara que pese a que han transcuriddo cinco meses de 
promulgado el Estatuto, los recursos establecidos por éste 
no llegan aún a algunos profesores. Reiteró que se insis
tirá en la necesidad de que en la campaña municipal se 
discuta la posibilidad de establecer un impuesto especial 
para aumentar los recursos públicos para el sector.

También ayer se inauguró el Primer Seminario de Per
feccionamiento MECE, para los niveles directivos y equi
pos técnicos centrales y regionales de educación parvula- 
ria del Ministerio de Educación. El seminario, que ?.■ dc-
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Inaugurado Masivo Plan de 
Perfeccionamiento Docente 
• Desde el Colegio San Ignacio, el Secretario de Es

tado dio inicio a dichas jornadas que atenderán a 
más de 30 mil profesores de todo el país.
El Ministro de Educación, Ricardo < 

Lagos, inauguró ayer las jornadas de i 
Perfeccionamiento Docente, masiva ac- < 
ción impulsada por el Gobierno que cubrirá a más de 30 mil profesores de to- । 
do el país este verano mediante la dic- 
tación de más de mil cursos.

Para tal finalidad, cada maestro 
contará con un bono de 10 mil pesos pa
ra recurrir a alguna de las diversas ins
tituciones que imparten estos progra
mas de actualización profesional El ti- 
nanciamiento de la iniciativa le deman
da al fisco una cifra de dos mil 400 mi
llones de pesos para el período 1992-93.

"La opinión pública tiene que dar
se cuenta de la magnitud de la cifra de 
que estamos hablando. Es Pioncamen
te un tercio de los profesores de Chile 
que hoy están siendo objeto de algún 
tipo de perfeccionamiento este verano, 
gracias a las medidas que hemos imple- 
mentado estos dos años”, dijo el mims-

El^secretario de Estado concurrió 
al Colegio San Ignacio, de calle Alonso 
Ovalle, para interiorizarse de los diver 
sos cursos que ofrecerá en dicho establecimiento el Centro de Perfeccio
namiento, Experimentación e Inves li
gaciones Pedagógicas CPEIP, organis 
mo dependiente del Ministerio de Edu 
CaC‘Además, aprovechó la ocasión para 
dirigirse a más de 400 profesores en un 
acto efectuado en el teatro del colegio y 
reseñar las principales políticas edu
cacionales de Gobierno, en la que se 
inscribe el perfeccionamiento. Estuvo 
acompañado por el director del CPEII, 
Gabriel de Pujadas; el director del Co
legio San Ignacio, padre Renato Hevia 
y el secretario general del Centro de 
Perfeccionamiento, René Reyes.

Los cursos y talleres —dictados 
principalmente por universidades e 
instituciones debidamente acreditada 
— son válidos para que los d°centes 
participantes accedan al uso del bono y 
a la Asignación de Perfeccionamiento 
que establece la Ley NM9.070 sobre Es
tatuto Docente. ___

El bono de 10 mil pesos correspon
dientes a 1991, se hará efectivo este 
año y el bono de 1992, se hace efectivo 
en Í993. En cuanto a la asignación, co
rresponderá hasta un 20 por ciento de 
la Remuneración Mínima Nacional en ios años 1993-94, y hasta el 40 por cien
to de la misma a partir de 1995.

"De todas las profesiones, la del 
maestro es la que con mayor necesidad 
el perfeccionamiento es una necesidad 
fundamental para elevar |a cal‘dad Ae 
la educación”, recalcó el titular de Edu- 
CaCÍÓnDESAFIO CUALITATIVO

En su intervención ante los profe
sores el Ministro Lagos explicó que la 
fasl de la cobertura educacional en 
Chile está ya superada, y que el desafió 
del Siglo XXI será el mejoramiento de 
'a CVuntualizó que en el pasado se veía

con buenos ojos el hecho que cada ano 
ingresaran más alumnos y Pr°fesores 
al sistema escolar, pero que en la) actua
lidad eso ya no es suficiente. Ello, oe- 
bido a que existen diferencias en la en
señanza entre los distintos estableci
mientos educacionales, lo que no le 
permite a un sector del estudiantado 
ingresar a la educación superior.

B Destacó los esfuerzos del Estado en 
mejorar la enseñanza básica, mediante 
el programa MECE, y las iniciativas 
destinados a la enseñanza U^'a-A 
respecto, adelantó que habrá nnova- 
cienes curriculares en este nivel de en
señanza, así como recursos para hacer 
estudios sobre esta materia.

Además, enfatizó que la calidad 
educacional es un elemento clave para 
el éxito de Chile en el contexto inter
nacional, en lo que se refiere a su ca
pacidad productiva y de exportación. 
Como ejemplo de ello, puso el caso de 
Japón con una inversión clara en edu
cación, especialmente el sector empre-

Además, el Ministro Lagos señaló 
que un total de 205 cursos impartirá el 
Centro de Perfeccionamiento en 46 se
des del país, durante esta jornada de 
verano. , . ._Tal jornada —que se extenderá en
tre el 6 y el 24 de enero— comprende 
cursos y talleres que ofrecerán la opor
tunidad a directivos y docentes de to
dos los niveles y modalidades del sis
tema educacativo de participar en el 
mejoramiento de su desempeño profe
sional.
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Ministro de Educación^ u T
No habrá despido de profesores

el mencionado estable
cimiento, sin cumplir 
co" los deberes legales 
a "os profesores despe- 
d'Ídoya explicó que de

cidió vender el edificio 
en donde funciona el co
legio de 600 alumnos y 
40 profesores, pero pre
cisó que el estudiantado 
será reubicado en el Li
ceo Montt-Varas que é 
también sostiene, ai 
igual que 23 docentes-

Por lo tanto, aclaro 
que se decidió »eparw 
de sus cargos a 17 ma 
estros, notificándole» 
del término de conato 
el pasado 27 de dlciena- .4 »■ 
bre. Dijo que el Plazo l*‘,, D 

; gal de 60 días se vence« l 
; |1 próximo 27 de febw- |

ro, ocasión en que M i/1 
harán los finiquitos. |

El Ministro de Edu- <
cación, Ricardo Lagos, I
señaló que el despido i
de profesores sucedido 
en estos días correspon
de a las características 
propias del sistema 
educacional, en donde 
se producen despidos y, 
a su vez, contratación 
de docentes.

Acotó que más im 
portante que el número 
de docentes despedi
dos es la recontrata
ción de maestros pro- 
ducto de la creación de 
nuevas plazas de traba
jo v de la disminución 
del número de alumnos 
por profesor. Al respec
to, señaló que 600 pro
fesores están siendo 
contratados estos días.

El personero de Go
bierno manifestó que la 
educación particular- 
subvencionada no pasa 
por una crisis, y que la 
denuncia de despidos 
masivos, unos 400 pro
fesores, obedece a casos 
puntuales.

"Hay situaciones 
puntuales respecto de 
determinados estableci
mientos, en donde como 
resultado de la existen
cia de un sector privado 
v como resultado de la 
movilidad que se produ

ce, hay establecimien- < 
tos que abren y otros ' 
que cierran”, acotó.

Sostuvo que lo im
portante es que se esta. 
blezca una estabilidad 
laboral al magisterio, y 
que no se produzcan 
persecuciones políticas 
en los despidos. .

Consultado el Minis
tro de Educación por la 
situación del Colegio 
San Sebastián, respon
dió que solicitó un in
forme al Secretario Re
gional Ministerial de la 
Región Metropolitana, 
Héctor Norambuena, 
para recabar anteceden
tes al respecto.

El sostenedor del Co
legio San Sebastián 
Orison Moya, desestimó 
aver las críticas formu
ladas en su contra por 
el Colegio de Profesores

•J
,-M ^2®*“

eií.' -
WSÍí'riT
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Parten jardines infantiles estacionales 
Temporeras podrán dejar bienW 

aguachados a sus cabros chicos

Sre?,edad’ híj™ * 
madiecitas que este verano 
■aburarán en la recolección 
de fruta, serán atendidos 
como reyes en los 39 jardi
nes estacionales que en 
breve echará a andar la 

Junta Nacional de Jardines

। »>. ■ " PaPael Ministro de Educación 
Ricardo Lagosjla Ministra 
del Sernam, Soledad Alve- 
ar, y la vicepresidenta de la 
Juiiji, Victoria Peralta.

Esta última informó que 
en la movida se gastarán 45 
millones de piticlines y que 
los jardines se instalarán 
por un mínimo de dos 
meses en escuelas básicas, 
locales comunitarios o en 

. recintos de organismos 
públicos o privados desde 
la Tercera hasta la Séptima 
Región, incluida la Región 
Metropolitana.

Victoria Peralta, dijo, que 
. allí a los pitufos se les dará í 
¡ una atención integral, lo 

A-^?Ígmfica que de partí- '

I; C/<'í

te/. ^<>x<

ex,, e ;

c M Z/),abjq i
r/,/7'A/bo. ’ A

'soZ(.., S's'c/L 000 I
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Pagarán , 
inscripción a 
30 mil jóvenes 
para PW^

El ministro de ^^ayer
Ricardo Lagos reite 
que esa secreta ab i s. 
pagara en fo m Prueba de 
cripcron Para,¿rn¡ca a unos 
Aptitud Aeade l0
30,000 egresados oe de 
medio de escasos rect^^ Q 
co'eSio.SareTsubvencionados.
P”“ía

pecificó. Je £stadoP E¡ secretario d^ presu- 
di jo qUtie\¿sterio de Edu- 
puesto del jtem y que 
cación existe es _ ha inslrui- 
sobre la rnateria s ionaies doalos.secreunos^ 
ministeriales Pa cconómica de 
dicn la sitúa La instruc- 
cada ?hídado también a los 
cion se ha a incjaies. .
directores pro eslos 30

La&Osderesentaqn alrededor 
jóvenes represen egresa.
del 25 P°rpCnresenun todos l°s 
dos que se prese prueba añosarend aeu o el
que es req is edPcacjón supe- 
ingreso a s¡ |0S estu
por. Anad'° acúquen revelan 
dios que se P ^mentar el 
que es nec ‘ fiados, esto 
número de bene’ 
se hara a partir inistro

En 'a ?Cao también sobre fue consultado n^ seclQ.
críticas de pro subvenCionado 
res P^^'^ueeinunisterio 
en el sentido qu recursos que 
no controla '3 tenedores en 
entrega a los so fondos 
circunstancias q 
fiscales- . reforma a la 

“En la actúa esta.
Ley de SuP'íenndel Congre- 
mos^±aar,°So. ?i â; 
so Nac'°t"rnos pidiendo ma- mente estamc> P e, con. 
yores atnbucione. P tros

h«^ss“wen- 

Cto^6«el„^ 

So0p.«'»“ro,a'‘S°Sd'' 

ñeros. ____________ -
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ESTE AÑO POR PRIMERA VEZ: 

Liberarán del Arancel al 
25 % de Inscritos en PAA 
• La medida oficial beneficiará a 30 mil jóvenes. M J

El Ministro de Educación, Ricardo recreativas, .deportivas,_ artísticos L 
Lagos, informó ayer que el 25 por cien- t 
to de los inscritos en la Prueba de Ap- < 
titud Académica estarán liberados este 
año del pago del arancel para tal prue- t 
ba nacional. ,

El secretario de Estado explicó, an- ■ 
te una consulta de prensa, que la me- । 
dida beneficiará a cerca de 30 mil jó
venes que rindan ese examen para el 
proceso de ingreso a las universidades 
1993."Lo que tenemos contemplado en 
el presupuesto son los recursos para 
pagar nosotros directamente ese aran
cel. En consecuencia, lo que se va a na
cer es ver cuál es la situación econó
mica de los alumnos que rindan la 
Prueba de Aptitud Académica, de ta 
manera de pagarles directamente el 
arancel a aquellos que no puedan pa
gar” dijo el Ministro Lagos.

Explicó que la medida la va a hacer 
efectiva el Ministerio de Educación y 
que las Secretarías Regionales Minis
teriales de Educación del país deberán 
informar al respecto a las direcciones 
prüV“De'manera que en todos los liceos 
de Chile se sepa que existe una canti
dad de recursos para que aquellos que 
no puedan pagar, el Ministerio les pa
gue directamente”, acotó.

El personero aseguró que el bene 
ficio se entregará tanto a alumnos de 
establecimientos particulares subven
cionados como mumcipalizados.

Consultado por la ayuda económica 
del Estado a cerca de 10 mil estudian
tes con problemas para inscribirse en 
la PAA el año pasado, el Ministro La
gos aseveró que tal asistencia ahora se 
fstá formalizando, y que se espera su 
mantención en los próximos años.

"Si los estudios que hagamos de
muestran que se necesita un numero 
mayor (de beneficiados), habrá un nu
mero mayor para el año 1993. De lo que 
se trata es que ningún joven que quie
ra dar la prueba, no la de por razones 
económicas”, puntualizó.

Cabe mencionar que en 1991, se 
inscribieron para la PAA 128 mil alum
nos, los cuales tuvieron que pagar un 
arancel cercano a los 7 pesos.

Sobre el control de los fondos des
tinados al sector particular-subvencio
nado, contestó que el Ministerio de 
Educación está solicitando mayores fa
cultades legales en un proyecto de 
Congreso, justamente para saber el 
destino de tales recursos, pero que por 
ahora la autoridad se atiene a las dis
posiciones vigentes.

ESCUELA ABIERTA

En otro ámbito, un diálogo infor
mal con alrededor de 200 estudiantes 
que participan en la Escuela Abierta 
de Verano, en la Escuela D-472, sostuvo 
ayer el Ministro Ricardo Lagos.

En la oportunidad, y luego de un 
recorrido por los diversos talleres, el 
secretario de Estado conversó con los 
participantes, quienes demostraron sa
tisfacción por esta experiencia que les 
ha dado la posibilidad de ocupar su 
tiempo libre en actividades educativas,

recreativas, deportivas, artistico-cui- 
turales y ecológicas durante el período 
de VEnU°ocasión, el ministro Lagos es
tuvo acompañado del alcalde de la nue
va comuna Pedro Aguirre Cerda, Juan 
Saavedra; y el jefe del De|partalV'nrjo 
de Educación Extraescolar, Mano 
Azuilar; y el asesor en asuntos juvem- 
les del ministro, José Weinstein; y el 
director del Instituto Nacional de la 
Juventud, Sergio García.

La actividad favorece a 22 mil 500 
jóvenes de sectores populares de entre 
12 y 19 años, distribuidos en 45 estable
cimientos educacionales del país, don
de además reciben alimentación y dis
ponen de diversos recursos materiales 
para desarrollar sus actividades

El programa, "Escuelas Abiertas 
de Verano”, es coordinado por el De
partamento de Educación Extraescolar 
con la colaboración del Fondo de Soli
daridad e Inversión Social, el Instituto 
Nacional de la Juventud, y la Junta Na
cional de Auxilio Escolar y Becas, en
tra otras.
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Abogan por maestros despedidos 
Departamento de Educación de la DC alabó gestión del 
ministro Ricardo Lagos.

Su preocupación por los despidos arbitra
rio de profesores de colegios particulares 
subvencionados expresó la directiva metro
politana del Departamento de Educación de 
la DC, encabezada por Antonio Pacheco.

En razón de ello, llamó a fortalecer las or
ganizaciones gremiales, a defender sus dere
chos y a negociar colectivamente.

Consultado sobre la labor del Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, Pacheco respon
dió que “ello hay que inscribirlo en un marco 
general, ya que los ministros obeceden a una 
dirección que les da la Presidencia de la Re
pública. Por lo tanto, el Ministro de Educa
ción hace lo que, en acuerdo con el gobierno 
interior, se logra hacer. Como demócratacris- 
tianos estamos de acuerdo con su gestión, así 
como con la de los otros ministros".

En cuanto a la calidad de la educación chi
lena, manifestó que si bien no existe otro in
dicador que el Simce para medirla, “se de
muestra que hay distinta calidad de acuerdo 
con los diversos sectores sociales". En razón 
de ello, consideró “un desafío de todos” me-

jorar ía enseñanza nacional.
Pacheco hizo estos planteamientos al dar'a 

conocer la directiva nacional del departa
mento de educación del PDC, que asumió 
sus funciones el pasado lunes. Puntualizó 
que la acción de dicha orgánica se funda
mentará en los principios orientadores del
humanismo cristiano, insertándolos adecúa- ¡. j 
damente en la realidad del país.

En ese sentido, plantearon formular una ,| 
política educacional demócratacristiana para 
el corto, mediano y largo plazo.

Asimismo, anunciaron su apoyo a los can
didatos a concejales tanto de la DC como del. 
los aliados de la Concertación. “Ello se ins
cribe en el propósito nuestro de apoyar nues
tra alianza del gobierno actual”.

La directiva quedó integrada por Antonio 
Pacheco, presidente; Ramón Herrera, secre
tario; Carlos Molina, primer vicepresidente; 
Vicente Sáez, segundo vicepresidente; Mar
garita Santa Inés, tercera vicepresidente; Jor
ge Beltrán, cuarto vicepresidente, y Carlos 
Delgado, quinto vicepresidente.
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Lo juró el Ministro Lagos
30 mil cabros pobletes no pagarán 

por dar Prueba de Aptitud Académica
Cerca de treinta mil 

cabros pobletes, de todo 
Chile, no pagarán un pito 
por dar la Prueba de Apti
tud Académica este año. La 
información la entregó el 
Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, luego de 
visitar y compartir con loli- 
tos de la Escuela D-472 -en 
la comuna Pedro Aguirre 
Cerda- que participan en el 
programa de Escuelas 
Abiertas de Verano.

Lagos explicó que el 
plan marcha sobre ruedas y 
que se espera que quede 
totalmente afinado en el 
curso d t los próximos días, 
con el objeto de favorecer 
silo a los lolos que tienen 
c; beza y que pertenecen a 
k arnilia poblete.

¿1 diario pop aprovechó 
la oportunidad para parlar 
con el Minis...o y expresar
le las inquietudes de los 
profes de colegios subven
cionados, quienes se pitean 
porque el Ministerio no 
controla las platas que da 
el Gobierno a los sostene
dores.

Lagos precisó que se 
hace lo que se puede y que 

_ espera que con las modifi

caciones a la Ley de Sub
venciones, el Ministerio 
pueda tener acceso a los 
libros de contabilidad y a 
otra serie de documentos.

Jóvenes en otra
Referente a la actividad 

que desarrolló en la maña
na, en la Escuela D-472, 
hay que señalar que el 
caperuzo Secre de Estado 
se fue de blablá con cual
quier cantidad de peques 
pobletes que están partici
pando en las Escuelas 
Abiertas de Verano.

Lagos dijo que el progra
ma beneficia a más de 22 
mil cabros en todo Chilito, 
distribuidos en 45 estable
cimientos educacionales 
entre Arica y Puerto 
Williams.

“Los jóvenes están en 
otra pintando, jugando, 
haciendo deportes y obras 
de teatro. Me gusta que 
pasen bien sus vacaciones e 
intentaremos que este 
beneficio se extienda tam
bién a niños de 10 años", 
afirmó Lagos.

El programa mantiene 
ocupado al lolerío durante 
el día y eso es bueno para 
las mamás y para los

cabros, porque así, las pri
meras están tranquilas de 
que sus nenes están a buen 
recaudo y los segundos 
porque tienen la posibili
dad de gastar sus energías 
bailando, practicando 
deportes o iniciándose en 
la pintura.

El Ministro de Educación, 
D-472, quienes participan
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Firmado convenio entre los ministerios de Educación y del Trabajo

Capacitarán a 28 mil jóvenes en ’ 
230 liceos técnico profesionales

JUAN GONZALO ROCHA 
os ministros de Educa
ción, Ricardo Lagos, y 
del Trabajo, Rene Corta
zar, firmaron ayer un 

convenio mediante el cual 230 li
ceos técnicos profesionales abri
rán sus puertas en horario ves
pertino para perfeccionar a dos 
mil profesores y directores de es
tablecimientos educacionales; y 
capacitar, en una técnica u ofi
cio, a 28 mil jóvenes actualmente 
desocupados. El acto se efectuó 
en el Ministerio del Trabajo y 
contó con la asistencia de los sub
secretarios de ambas carteras, 
Raúl Allard y Eduardo Loyola, 
respectivamente; del director del 
Servicio Nacional del Empleo 
(Sence), Mario Cerda; del coordi
nador Juan José Ríos; y del ase
sor del Ministerio de Educación, 
Luis Oyarzún.

Capacidad instalada

Al abundar sobre la iniciativa, 
el ministro Lagos señaló que me
diante este programa se espera 
aprovechar una capacidad insta
lada constituida por los 230 liceos 
técnicos profesionales y otros 30

científicos humanistas, distribui
dos en todo el país, con miras a 
que se constituyan en Organis
mos Técnicos de Capacitación 
(OTEC) adscritos al Sence.

Añadió que la idea es capaci
tar en un plazo de cuatro años a 
unos 100 mil jóvenes egresados 
de la enseñanza media que no 
han podido ingresar al mundo la
boral por no conocer una técnica 

específica. Indicó que el progra
ma que parte en marzo de este 
año cuenta con un financiamien- 
to de 600 millones de pesos.

Lagos agregó que el perfeccio
namiento de los docentes está 
destinado, fundamentalmente, a 
entregarles las herramientas nece
sarias para que preparen proyec
tos educacionales técnico profe

sionales en los establecimientos 
donde ejercen su labor.

El ministro Cortazar señaló 
que la iniciativa tiene su base en 
la experiencia adquida el año pa
sado durante el cual fueron capa
citados 15 mil jóvenes con cursos 
técnicos.

En esta forma la enseñanza 
técnico profesional da un nuevo 
paso en su reivindicación. El ase
sor Luis Oyarzún manifestó que 
en el transcurso del año se efec
tuarán nuevos proyectos destina
dos a darle un nuevo impulso a 
este tipo de educación.

“Hay que considerar”, dijo, 
“que cada año egresan, como 
promedio, 140 mil alumnos de la 
enseñanza media, de los cuales 
sólo 40 mil tienen posibilidades 
de ingreso a las universidades tra
dicionales y otros 40 mil pueden 
ser absorvidos por las universida
des privadas creadas a partir de 
1981, los institutos profesionales 
y los centros de formación técni
ca. Queda entonces una masa de 
60 mil jóvenes que no han recibi
do ningún tipo de capacitación 
para la vida laboral. Ese es el 
problema que ambos ministerios 
pretenden corregir”.
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Sólo 280 despidos contabiliza 
el Ministerio de Educación
Ministro Lagos rebate cifra dada por organización Sr^<f j 

El Ministro de Educación Ricardo La- °^a^n& P^uaS^repre'salias’Ae los 
gos. dijo que su secretaria de■Estado ■est á en sJstdenedores de la educación particular sub-
UOb, UI U MWV ----------- —
conocimiento del despido de sólo 280 pro
fesores y no de 700, como lo dio a conocer 
la Confederación Nacional de Trabajadores 
de la Educación. No obstante, expresó pre
ocupación porque ello pueda obedecer a si
tuaciones ajenas a la realidad educativa.

Lagos habló con la prensa luego de fir
mar un convenio con su similar de la cartera 
de Trabajo, René Cortázar, mediante el cual 
se capacitará a jóvenes de todo el país.

Señaló que los datos manejados por la 
entidad gremial no coinciden con la infor
mación que tiene el Ministerio de Educa
ción. "El número de las personas que noso
tros tenemos es menor", precisó. En todo 
caso, anunció que fue solicitado un ’n'llr\ne 
a la secretaría regional ministerial de Edu
cación para conocer las razones de los des
pidos “y a partir de eso vamos a adoptar las 
medidas que corresponden al Ministerio de 
Educación, ya que hay otras que le corres
ponden al de Trabajo’.

Ricardo Lagos manifestó además su pre

obedecer a eventuales -----sostenedores de la educación particular sub-

“Todos'los años cuando termina el ano 
escolar hay reacomodo respecto de los (ras
ados de alumnos de un lugar a otro y eso es 

lo aue puede explicar la situación. Lo grave 
es cuando los despidos serian consecuencia 
de medidas de represalias que, evenlual- 
mente, podrían tomar algunos sostened°rf, 
y ese es el tema que a nosotros nos preocu- 
^En cuanto al convenio firmado ayer éste 
permitirá dar uso a la infra1estru,c¿u¿adde A 
ceos y escuelas técnicas en los planes de ca 
pacitación juvenil que ofrece el ministerio 
del Trabajo. El costo del convenio, que 
mantendrá por dos años, alcanzará a los 
750 millones de pesos y permitirá a 
cartera ofrecer capacitación juvenil a cual 
quiera de los 230 liceos y escuelas técnico 
profesionales que dependen
vamente de los municipios a lo largo del 
país. _
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Aumentarán a diez los años de
escolaridad obligatoria en el país
Ministro Lagos dijo que la medida se incluirá en ley orgánica de enseñanza. / V <

De ocho a diez años su
birá la escolaridad obliga
toria para todos los chile
nos, según lo determinará la 
ley orgánica de enseñanza 
que el gobierno enviará al 
Parlamento en marzo.

La información la entre
gó, en La Moneda, el Minis
tro de Educación, Ricardo 
Lagos, quien precisó que “el 
desafío para Chile es tener 
una escolaridad mínima de 

Ricardo Lagos se queda en 
el ministerio de Educación

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
anunció oficialmente a sus subalternos direc
tos que seguirá conduciendo dicha secretaría 
de Estado durante todo el presente año, si es 
que el Presidente de la República no dispone 
otra cosa.

Según trascendió de fuentes dignas de 
confianza, Lagos presidió una maratónica 
reunión de trabajo de la plana mayor del mi
nisterio, compuesta por unas treinta perso
nas, entre asesores y jefes de servicio. La jor
nada tuvo lugar en el hotel Las Acacias el lu
nes pasado, entre las 9.30 y 20.30 horas.

Tras realizar una intervención introducto
ria, se produjo un silencio en la audiencia. 
Lagos advirtió el significado de dicho pausa 
y dijo: “Como la pregunta está flotando en el 
ambiente, les puedo informar que estaré en 
el ministerio todo este año”.

En la reunión, más que expositores hubo 
una suelta conversación sobre el análisis de 
lo que fue 1991 para el ministerio, con sus lo

gros y fracasos, así como sobre las metas que 
se proyectan para 1992.

Las fuentes omitieron la información re
lativa a los puntos débiles que tuvo el minis
terio durante el año, aunque se admitió que 
la política de comunicaciones hacia la co
munidad educativa no fue de las mejores, así 
como tampoco lo fue, en un momento dado, 
la relación con el magisterio.

Los tirones de oreja, sin embargo, fueron 
suaves y afectuosos, más con el ánimo de su
perar errores que de dejarlos al descubierto 
fríamente.

Las preocupaciones esenciales para el mi
nisterio en 1992, a juzgar por lo conversado, 
serán la institucionalización de la cultura, la 
globalización del tema de la juventud, la pro- 
fundización de estudios referidos a la nece
sidad de reformar la enseñanza media, y la 
discusión en el congreso de la nueva Ley Or
gánica Constitucional de Enseñanza, que in
cluirá dicha reforma, así como también Ja de 
la enseñanza prebásica, básica y superior.

diez años, esto es que los 
alumnos estarán obligados a 
asistir a lo menos diez años 
a un establecimiento edu
cacional”.

Para el secretario de Es
tado, ésta es “la única po
sibilidad de hacer un país 
moderno y competir en el 
mundo. El Presidente Bush, 
en Estados Unidos, y sus 
problemas con Japón, son la 
educación. Eso lo sabe el 

Presidente Bush y lo saben 
los japoneses. Se lo dijeron, 
por lo demás”.

Explicó que esta medida 
significa que, si antes era 
obligatorio tener octavo año 
básico rendido, ahora será 
tener segundo año de ense
ñanza media, porque “eso 
es el mundo moderno”. 
Agregó que “si no, los niños 
no están en condiciones de 

manejar las máquinas, las 
computadoras”.

Según Lagos, en nuestro 
país “no se han sacado las 
consecuencias educaciona
les del modelo económico. 
Un país que dice: «muy 
bien, voy a competir en el 
mundo, voy a exportar, voy 
a mandar cosas», eso quiere 
decir eficiencia y creativi
dad. Y eso, en último tér
mino, es educación".

El Ministro de Educación 
comentó los resultados de la 
Prueba de Aptitud Acadé
mica (página 3). Dijo que 
este año hubo una mejoría, 
pero hay porcentajes que re
velan la “necesidad de me
jorar la calidad del sector 
educativo”.

Aseguró que los resulta
dos de la prueba “vuelven a 
indicar que aquéllos que 
pueden pagar, tienen una 
educación de mejor calidad 
y les va mejor. Y eso no es 
adecuado ni consolida un 
sistema democrático”.

El secretario de Estado 
dijo que no se ha descartado 
una modificación a la 
P.A.A., pero el estudio está 
en etapa preliminar, por lo 
que no adelantó detalles.

El ministro Lagos tendrá 
que entregar hoy al Presi
dente Patricio Aylwin, co
mo lo han hecho varios de 
sus colegas del gabinete, un 
balance de la obra realizada 
en educación y las priori
dades que se han estable
cido para 1992 en esa área.
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Afirmó Ministro Lagos:

Una escolaridad mínima de
10 años propondrá gobierno

Precisó también que los resultados de la PAA 
fueron mejores este año, al reducirse en un 4 % el 
número de alumnos que no superó la barrera de 
los 450 puntos.

El proyecto de Ley Orgánica de En
señanza, que el Gobierno se propone 
enviar en marzo próximo a trámite 
parlamentario, establecerá una escola
ridad mínima de diez años y enfatizará 
en su currículum las disciplinas cientí
ficas y las matemáticas.

Así lo afirmó ayer el Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, quien anti
cipó también la preparación de un pro
grama de mejoramiento de la calidad 
de la enseñanza media en 1993 que 
contaría con financiamiento del Banco 
Mundial.

El Secretario de Estado formuló es
tos anuncios en La Moneda, después 
de sostener una reunión con la esposa 
del Presidente de la República, señora 
Leonor Oyarzún de Aylwin.

Lagos comentó favorablemente los 
resultados de la reciente Prueba de 
Aptitud Académica, señalando que 
son mejores a los de la versión ante
rior porque se redujo de 36 a 31 por 
ciento el número de alumnos que no 
superó la barrera mínima de los 450 
puntos.

Junto con insistir en que la PAA es 
una prueba que no mide conocimien
tos, sino sólo aptitudes para entrar la 
universidad, indicó que los últimos re
sultados testimonian que obtienen 
mejor rendimiento quienes pueden 
pagar por una mejor educación. "Eso 
no es adecuado ni consolida un siste
ma democrático", dijo.

Puso de relieve como otra imper
fección del actual sistema el que una 
importante proporción de los mejores 

puntajes de la PAA corresponda a per
sonas que han rendido la prueba con 
anterioridad. Graficó su aseveración 
citando un estudio de la USACH que 
detectó que 65 de los 150 mejores 
puntajes de la PAA son rezagados. En 
este sentido insinuó que se están estu
diando algunas modificaciones al sis
tema, aunque están en etapa aún muy 
preliminar.

Recordó que este año se realizará 
una medición de la calidad de la ense
ñanza en los liceos de la Región Me
tropolitana y aseguró haber conversa
do ayer con el vicepresidente del Ban
co Mundial —de visita en Chile— la 
posibilidad de que esa entidad finan
cie un programa de mejoramiento de 
la educación secundaria en 1993.

AUMENTO DE ESCOLARIDAD
Por último, el Ministro Ricardo La

gos confirmó que el proyecto de Ley 
Orgánica de la Enseñanza que el Go
bierno se propone enviar en marzo al 
Congreso Nacional establecerá una es
colaridad obligatoria mínima de 10 
años.

Precisó que sólo una reorientación 
educacional de esta naturaleza permi
tirá ingresar a una etapa.de moderni- 
dad y estar en condiciones de compe
tir eficientemente en el actual escena
rio mundial.

Hoy día la obligación es llegar a oc
tavo básico y lo que estamos diciendo 
es ir a segundo medio, porque eso es 
el mundo moderno. Si no, los niños no 
están en condiciones de manejar las 
máquinas, las computadoras", indicó.

3 22 9
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Lagos: 
escolaridad 
mínima de ... 
diez años

El ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, anunció que 
en la Ley Orgánica Constitu
cional de Enseñanza, se plan
teará que el “desafío para 
Chile” es tener una escolari
dad mínima de diez años. “Es 
la única posibilidad de cons
truir un país moderno y com
petir en el mundo”, declaró el 
ministro,

Lagos lo informó, al co
mentar los resultados de la 
Prueba de Aptitud Académi
ca, que a su juicio, mostraron 
una mejoría respecto del año 
pasado.
“Creo que debemos propo
nernos que en el futuro nin
gún niño en Chile tenga la 
sensación que por ir a este es
tablecimiento no tuvo la posi
bilidad que hubiera tenido si 
hubiese ido a otro. Eso lo en
cuentro fundamental”, afirmó 
Lagos.

322 9 0-12;.



Ministro Lagos después de conversar con Aylwin

“La gente no tiene conciencia, 
de lo une avanzó la educación

..................   a......... ..  ,ams. creo due dda es la adorlrds.raeldd de ¡encape™« el curne-
Mejorar la calidad de la 

educación e impartirla de 
manera más equitativa en 
todo el país, son las preo
cupaciones principales del 
Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, para 1992.

Esta opinión la entregó 
el propio Secretario de 
Estado al salir de una larga 
reunión con el Presidente 
Aylwin en La Moneda, des
tinada a pasar revista a lo 
realizado desde su Ministe
rio en los últimos dos años, 
y los proyectos 92-93.

“Fue una buena conver-

sación -dijo lagos- creo que 
definimos con claridad las 
tareas para el 92".

De acuerdo con sus 
declaraciones, lo primero 
es enviar en marzo próxi
mo al Congreso el proyecto 
de ley que modifica la ley 
orgánica constitucional de 
la enseñanza y que com
prende las disposiciones de 
la ley de educación supe
rior. .

El proyecto -explico- 
tiene que ver con la nueva 
institucionalidad para la 
cultura, cuyo punto de par-

750 millones de pesos que I 
han sido destinados del i 
presupuesto para fondos i 
de desarrollo cultural. Ade
más, se considera la puesta 
en marcha del mejora
miento de la calidad de la 
educación media del 
Banco Mundial, contribu
yen a configurar lo que va 
a ser la situación educativa 
de Chile para el próximo 
siglo.

Gran labor
“El país -dijo- no tiene 

conciencia cíe lo que se 
avanzó en este período. 
Pocos saben que en este 
mes hay una intensa activi
dad educacional, con 170 
mil niños que están reci
biendo desayunos y 
almuerzos a través de los 
campamentos escolares, de 
las escuelas abiertas de 
verano y las colonias urba
nas”.

Explicó que las mayores 
dificultades que tiene.su 
cartera son: mejorar la cali
dad y distribuir más equita-

I tivamente esta calidad. Al 
I respecto mencionó el pro

grama de las 900 escuelas 
relacionados con el mejo
ramiento de la educación 

■ básica, y lo calificó de exi
toso. “Esto nos obliga a un 
trabajo más acucioso y 
mejorar la medición y tene
mos que mejorar los instru
mentos para llegar a esos 
sectores donde más se 
necesita, donde damos más 
a los que tienen menos”.

Finalmente declaró que

curricu
lum en distintas asignatu
ras. “En este sentido -dijo- 
informamos al Presidente 
que tenemos que enviar, 
de acuerdo a la ley, al Con
sejo Superior de Educación 
lo que dice relación con los 
objetivos fundamentales y 
contenidos mínimos del 
sistema educativo", y asegu
ró que esto será el primer 
semestre de este año.

El Sub I 
charean 
fue la re

el Gobierno nunca ha pen
sado en introducir asigna
turas específicas respecto 
de temas como la educa
ción sexual, los derechos 
humanos o el medio

3 2 2 9
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Ministerio tuvo “un siete” en evaluación presidencial

Equidad es el desafío 
de Educación en el ‘92

-7>
AMELIA MIRANDA /Santiago

El ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, señaló 
que mejorar la calidad de la 
educación chilena, con el fin 
de hacerla más equitativa 
frente a los colegios particu
lares, será el gran desafío de 
su ministerio en 1992. A éste 
se agregará, anunció el se
cretario de Estado, la puesta 
en marcha de todos los me
canismos de análisis y medi
ción del sector, para vigilar 
permanentemente el cumpli
miento de las metas trazadas.

El ministro, a quien co
rrespondió ayer participar en 
el proceso de evaluación que 
está efectuando el Presidente 
de la República, se mostró 
satisfecho con los resultados 
obtenidos hasta ahora. “Ob
tuvimos tres coloradas”, co
mentó risueño el subsecreta
rio Raúl Allard al dejar La 
Moneda.

No obstante, ambos reco
nocieron que falta mayor 
proyección deestasnoticias a 

nivel nacional. “Creo que el 
país no tiene clara conciencia 
de lo que se avanzó en este 
período. Y pocos saben que 
en este mes hay una intensa 
actividad educacional: hay 
170 mil niños que están reci
biendo desayunos y almuer
zos, ya sea a través de los 
campamentos escolares, de 
las escuelas abiertas de vera
no o de 1 as colonias urbanas”, 
señaló el ministro.

DESAFIOS 92-93
Relatando los lemas trata

dos con el Mandatario duran
te la larga sesión de trabajo, 
que se extendió toda la ma
ñana, Lagos comentó que 
habían revisado el año ‘91 y 
los proyectos para el ‘92 y 
‘93.

En cuanto a éstos últimos, 
especial relevancia otorgó a 
sus conversaciones del mar
tes pasado con el vicepresi
dente del Banco Mundial, 
destinadas a conseguir 
financiamiento para moder
nizarla enseñanza media, sus 
contenidos y la calidad 
polivalente de más de un cen

tenar de liceos a lo largo del 
país.

Asimismo, subrayó dos 
iniciativas legales que cobra
rán importancia en el diseño 
futuro de la educación na
cional. Una es la reforma que 
modifica la ley orgánica 
constitucional de enseñanza, 
que incluye las disposicipnes 
sobre educación superior, y 
la segunda es la ley destinada 
a crear un marco legal para la 
cultura.

La primera sería enviada 
al Parlamento en marzo si el 
Presidente Aylwin acepta la 
sugerencia de su ministro. El 
punto de partida de la segunda 
iniciativa es la administración 
de los 750 millones de pesos 
destinados al desarrollo cul
tural en el presupuesto del 
próximo año.

En tercer lugar, Lagos 
mencionó lo que constituye 
su desafío prioritario: el me
joramiento de la calidad de la 
educación, al que atribuye 
todas las iniciativas anterio
res para configurar el marco 
que tendrá la educación chi
lena para el próximo siglo.
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CONCURRIO A LA MONEDA:

Ministro Lagos Informó 
De Logros en Educación 
• Expuso ante el Jefe del Estado la gestión de 1991 y 

las iniciativas previstas para este año.
Una extensa evaluación de la ges

tión pública en educación durante 1991 
y sus perspectivas para el presente año 
hizo ayer el Presidente de la República 
con el Ministro del ramo, Ricardo La
gos, y el subsecretario Raúl Allard.

En la oportunidad, el Secretario de 
Estado expuso al Presidente Patricio 
Aylwin importantes iniciativas previs
tas para este año como la discusión par
lamentaria del proyecto de nueva Ley 
Orgánica de Enseñanza, un amplio plan 
de promoción de la cultura y la plena 
aplicación del programa de mejora
miento de la calidad de la educación.

El encuentro de trabajo se realizó 
durante toda la mañana de ayer en el 
despacho presidencial de La Moneda y 
se inscribe en el proceso de evaluación 
de las diversas carteras ministeriales 
que el Primer Mandatario está reali
zando durante el presente mes.

Ya han rendido examen ante el go
bernante los secretarios de Estado de 
Hacienda, Planificación, Agricultura, 
Obras Públicas, Transportes y Vivien
da.

“Creo que fue una muy buena con
versación con el Presidente en donde 
se pasó revista a lo que habían sido las 
tareas de estos dos años, los principales 
hechos que se habían logrado y los pro
yectos que tenemos para para el 92 y 
93”, indicó Lagos al término de la en
trevista.

Dijo que había informado al Jefe 
de Estado de sus conversaciones con el 
vicepresidente del Banco Mundial con 
miras a que esa institución financie un 
programa de mejoramiento de la en
señanza secundaria en nuestro país en 
1993.

Destacó en un plano general que 
los mayores desafíos que enfrenta la 
política educacional en el futuro in
mediato es la necesidad de mejorar la 
calidad de la educación y distribuirla 
de manera equitativa. En este sentido 
resaltó como un esfuerzo significativo 
el programa de las 900 escuelas pero 

enfatizó la urgencia de perfeccionar los 
instrumentos de medición de los resul
tados educativos.

Otra meta gubernamental para es
te año es la transformación de liceos de 
educación científico-humanista en es
tablecimientos de enseñanza técnico- 
profesional o polivalentes para especia
lizar a jóvenes en oficios que le permi
tan una mejor inserción laboral.

Asimismo, Lagos hizo hincapié en 
que el Ejecutivo está comprometido a 
enviar en marzo próximo al Parlamen
to el proyecto de ley orgánica de ense
ñanza, que propone implantar un ré
gimen de escolaridad obligatoria mí
nima de diez años y el reforzamiento de 
las disciplinas científicas y matemáti
cas en el currículum. La iniciativa fi
jaría el nuevo marco legal para la edu
cación superior.

También puso de relieve el actual 
proyecto en estudio orientado a estruc
turar una nueva institucionalidad para 
la cultura, a partir de la creación de un 
fondo de desarrollo cultural de 750 mi
llones de pesos.

El Secretario de Estado lamentó 
que, a ratos, el país no tenga conciencia 
de los considerables avances en mate
ria educacional registrados en el pre
sente periodo. Ejemplificó su asevera
ción recordando que en estos días más 
de 170 mil niños están recibiendo de
sayunos y almuerzos en campamentos 
escolares, escuelas abiertas de verano y 
colonias urbanas.

Por otro lado, indicó que el Con
sejo de Educación Superior no ha au
torizado la creación de algunas carre
ras en diversos planteles de educación 
privada haciendo uso de sus atribucio
nes.

Finalmente, Ricardo Lagos declaró 
que no es propósito del Gobierno intro
ducir clases de educación sexual, de
rechos humanos o medio ambiente, sino 
favorecer la posibilidad de que tales te
máticas permeen el currículum de las 
diversas asignaturas.
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"No hay conciencia de avances en educación"
Ministro Lagos entregó su balance de la gestión al Presidente Aylwin.

El Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, luego 
de entregar el balance de su 
gestión en 1991 y los planes 
para 1992, afirmó que el 
“país no tiene conciencia a 
ratos de lo que se avanzó en 
este periodo”.

El secretario de Estado 
salió muy contento del 
“examen” que le tocó rendir 
ante el Primer Mandatario, 
como lo han hecho otros co
legas suyos del gabinete. Lo 
acompañaba el subsecreta
rio Raúl Allard, quien son
rió cuando el ministro ase
guró en broma que no había 
quedado para marzo.

Lagos explicó que “fue 
una muy buena conversa
ción con el Presidente, en 
donde se pasó revista a lo 
que habían sido las tareas 
de estos dos años, los prin
cipales hechos que se ha
bían logrado y los proyectos 
que tenemos para el 92 y el 
93. En ese sentido, le infor
mé al Presidente de las con
versaciones con el vicepre

sidente del Banco Mundial 
respecto del tema de la en- 
señanza media y creo que

Ricardo Lagos, Ministro 
de Educación.

definimos con claridad tam
bién las tareas del 92”.

Aseguró que también se 
analizaron, primero, la ne
cesidad de enviar en marzo 
el proyecto de ley que mo
difica la ley orgánica cons
titucional de la enseñanza y 
que comprende las disposi
ciones de la ley de educa
ción superior; segundo, el 
proyecto sobre nuiva insti- 
tucionalidad para L cultura, 
con 750 millones de pesos 
en fondos; y tercero, la 
puesta en marcha del mejo
ramiento de la calidad de la 
educación que, junto con el 
proyecto para la educación 
media del Banco Mundial, 
“contribuye a configurar lo 
que va a ser la situación 
educativa de Chile para el 
próximo siglo”.

El secretario de Estado 
precisó que “el país no tiene 
conciencia a ratos de lo que 
se avanzó en este periodo. 
Creo que pocos saben que 
hoy, en enero, hay una in
tensa actividad educacional. 

Hay 170 mil niños que están 
recibiendo desayunos y al
muerzos, sea a través de los 
campamentos escolares, de 
las escuelas abiertas de ve
rano, sea a través de las co
lonias urbanas”.

Sin embargo, se quejó de 
que aún hay dificultades, 
como mejorar la calidad de 
la educación y distribuirla 
más equitativamente, a pe
sar de que el programa para 
las 900 escuelas más pobres 
del país fue un éxito.

El ministro Lagos tam
bién aclaró que no sé ha 
pensado en crear ramos de 
educación sexual, medio 
ambiente y derechos hu
manos, sino que sea parte 
del currículum en distintas 
asignaturas, es decir, el con
tenido de la educación en 
nuestro país.

También reconoció que el 
consejo superior de educa
ción ha clausurado varaias 
carreras el año pasado, ta
rea que está cumpliendo 
con bastante acuciosidad. 1
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Postulaciones a las UES

Rectores, deberá resolver, 5^ a las universidades, debt-
si se posterga el pr°ces0 de, “Xtrado en la entrega de lospun- 
doalas dificultades que sehanrg oatos periodistas que* es
tajes demiles deestudiantes. Lag J. con iaPrueba
tamos muy inquietos con lo queha seftor Valdivieso
de Aptitud Académica. Hemos hech . „0^0”. EsU- 
(jefe del Proceso) que el i^Piwba de%titud Acadé-
mo importante hacer un ^ális ecisó que es un tema que

|namientodelaPAA.
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ción mientras no se clarifique comple
tamente la situación de aquellos pos
tulantes que aún no han tenido acceso 
a su puntaje. Esto se discutirá con el 
Consejo de Rectores a más tardar la 
próxima semana, ya que el plazo vence 
el martes 28”.

También relacionado con el tema de 
la Prueba de Aptitud Académica, el Se
cretario de Estado señaló que “después 
de 25 años hay que hacer una evalua
ción de lo que se ha hecho, y dentro de 
eso, analizar el instrumento. Es un te
ma que no se puede abordar con im
provisaciones. Hay estudios que ya se 
han presentado al Consejo de Rectores 
y que indican que los estudiantes que 
rinden la prueba por segunda vez ob
tienen mejores resultados, lo que lleva 
a pensar que hay una especie de apren-

Lento proceso de postulación a Ues
Ministro Lagos afirmó que plazo podría prorrogarse.

El ministro de Educación, Ricardo 
Lagos Escobar, afirmó que podría pro
rrogarse el plazo de postulación a las 
universidades e institutos adscritos al 
Consejo de Rectores, debido a los pro
blemas que ha habido en la entrega de 
resultados.

Lagos dijo estar “muy inquieto con 
lo que ha ocurrido con la prueba, y le 
hemos hecho ver al señor Valdivieso 
(encargado del proceso de selección y 
admisión) que el tema amerita un aná
lisis muy profundo. El ha reiterado que 
de aquí al viernes (hoy) los alumnos 
podrán tener todos sus puntajes esta
blecidos. Algunas personas de gobier
no, entre ellas el gobernador de Chi- 
llán, me han solicitado que las univer
sidades posterguen el proceso de selec-

bien se maneja el instrumento más que 
medir conocimientos”.

Consultado sobre la marcha del pro
ceso de reprogramación del Crédito 
Fiscal Universitario, Lagos comentó 
que “como buenos chilenos, estamos 
dejándolo todo para el último día. A 
comienzos de enero aproximadamente 
un 35% de los deudores había repro
gramado o se había acogido a los be
neficios, cifra que ha aumentado al 
55%. Estamos a jueves y el plazo vence 
el sábado (mañana) y si vamos al es
tadio de calle Nataniel, veremos un es
tadio abarrotado de gente. Confío que 
de aquí al sábado llegaremos al 80% 
que nos habíamos propuesto“.
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EN PROYECTO DE LEY SOBRE ENSEÑANZA: 

Rechazan Cogobierno " 
Estudiantil en las /zUes" 
• Ministro de Educación, Ricardo Lagos, manifestó 

que la participación estudiantil no se agota en el de
recho a elegir a una autoridad.
El Ministro de Educación, Ricardo t 

Lagos, señaló ayer que la modificación < 
de la Ley Orgánica de Enseñanza ’ 
—que se enviará al Parlamento en marzo < 
próximo— no contemplará en su parte 
relativa a la educación superior la par- 1 
ticipación de los estudiantes en la ge
neración de las autoridades y cuerpos 1 
colegiados de las universidades.

Así lo precisó ante la prensa, luego 
de reunirse en su despacho con la Fe
deración de Estudiantes de la Univer
sidad Católica.

“No creo que en la generación de 
autoridades universitarias sea conve
niente la participación directa de los 
estudiantes, porque la experiencia ha 
ido indicando que la forma de elegir 
autoridades corresponde más al mundo 
académico. En todo caso, no me parece 
que ése sea un tema que deba estar en 
una Ley Orgánica”, dijo el personero 
de Gobierno. .

Consultado si se refería al período 
de la Reforma Universitaria, de finales 
de la década de los 60, respondió que la 
participación estudiantil se da con mu
cho mayor fuerza en otras áreas conjo, 
por ejemplo de la calificación acadé- 
m'C“A mí me gustaría que los estu
diantes participaran, en Estados Uni
dos es así, en la evaluación de sus pro
fesores. Esto es un elemento muy im
portante, porque llegado el momento 
de la promoción del académico, en fun
ción de su calidad docente e investiga
ciones, también se debe saber como lo 
evalúan a él sus estudiantes”.

Enfatizó que la participación del 
estudiantado puede desplegarse en va
riados campos de la vida universitaria 
y ésta no se agota ni se expresa úni
camente en el derecho que tiene de ele
gir o no a una autoridad.

Precisó, en todo caso, que esta ma
teria debe quedar definida y resuelta 
por cada institución superior dentro de 
su competencia y autonomía umversi-

Áfirmó que similar predicamento 
corre para el estamento no académico, 
es decir funcionarios y administrati
vos de los planteles superiores.

Sobre esta materia, se mostró con
trario a la prohibición expresa de la 
participación estudiantil existente en 
la legislación vigente, impedimento 
que será eliminado en la próxima mo
dificación, según aseguró.

TRABAS BUROCRATICAS
Ante otras preguntas de la prensa, 

una relativa a las trabas de la Contra- 
loria General de la República sobre las 
“Ues”, el Ministro Lagos afirmó que 
para marzo próximo se enviará al Con
greso un proyecto especial de reforma 
a varios cuerpos legales con el objeto 
de permitir una mejor gestión admims-

trativa de universidades estatales, in
cluida la Universidad de Chile, median
te la liberalización de controles buro- 
crátg°ssecretarj0 de Estado señaló que 
este asunto lo acaba de tratar con el 
Presidente de la República, el Consejo 
de Rectores y el rector Jaime Lavados 
Montes (“U”). . . . .“Está en conocimiento de todo el 
Consejo de Rectores, en donde ellos 
elaboraron una proposición legislativa 
aue el Gobierno está revisando y que 
va a enviar al Parlamento. Es una pe
tición del Consejo y que afecta funda
mentalmente a todas las universidades 
del ámbito público”, acotó.

Consultado sobre la reprograma
ción del Crédito Fiscal Universitario, 
cuyo plazo vence mañana sábado, res- 
pondió que lo ha hecho un 55 por cien
to de morosos, pero que “como buenos 
chilenos" se está dejando todo para los 
últimos días. El total de morosos llega a 
los 90 mil personas.

PUNTOS DE FEUC

En tanto, el presidente de FEUC, 
Alberto Undurraga —acompañado del 
vicepresidente Patricio Vilaplana —ex
presó su satisfacción por el encuentro 
con el Ministro Lagos.

Explicó que trataron 4 temas en la 
reunión: garantizar la calidad de la en
señanza superior, evitando la prolife
ración de instituciones; mayor énfasis 
a la investigación y extensión; la par
ticipación estudiantil; y el financia- 
miento superior.

En cuanto a la participación estu
diantil, Undurraga abogó por una par
ticipación reconocida para poder inter
venir en los proyectos institucionales 
de cada plantel, respetando la auto
nomía de cada uno.

Dijo que tal reconocimiento no de
be ir sólo en el principio mismo de la 
participación, sino que en métodos y 
formas concretas de acción.

Consultado si existen temores por 
la experiencia pasada del cogobierno 
el dirigente contestó: “Yo no sé eso. 
Habría que preguntárselo a los que tu
vieron miedo en esa época. Nosotros co
mo FEUC no tenemos ningún miedo al 
respecto”. , ,

Finalmente, rescato el concepto de 
“pago diferenciado" por sobre el “aran
cel diferenciado”, debido a que el pri
mer procedimiento permite establecer 
distinciones entre las carreras renta
bles (Medicina) y las no rentables (Pe
dagogías).

Para las rentables debe proporcio
narse el Crédito Universitario y para 
las segundas el sistema de becas, en ca
so que el estudiante no esté en condi
ciones de pagar por problemas socioe
conómicos, aclaró.
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Satisfacción por alumnos 
reincorporados a las "ues"
Ministro Lagos dijo que ha sido un éxito la reinserción de 
universitarios sancionados en régimen pasado.

ENE. 1992

Una reunión con la direc
tiva de la Agrupación Na
cional de Estudiantes Uni
versitarios Sancionados, 
ANEUS, sostuvo ayer en la 
mañana el Ministro de Edu
cación, Ricardo Lagos Es
cobar.

El encuentro tuvo por ob
jeto dar a conocer las me
didas tomadas por el go
bierno tendentes a garanti
zar la continuidad del pro
grama de becas que otorga 
el Mineduc a las personas 
que se han reincorporado a 
las universidades tras haber 
visto interrumpidos sus es
tudios por causas derivadas 
de la situación política im
perante en el gobierno pa
sado.

Estas «Becas de Manten
ción» favorecen a 547 per
sonas en 1991, y se aseguró 
que quienes se reincorporen 
a partir de marzo de 1992 
tienen garantizado el goce 
del mismo beneficio.

El Ministro de Educación 
expresó que el sistema ha si
do bastante exitoso, y que 
“son aproximadamente 550 
alumnos los que se reincor
poraron el año 91 y se as
pira a que este número au
mente sustancialmente en 
1992. Para este año está el 
compromiso y los fondos 
presupuestarios para man
tener los aportes que se han 
hecho, y me he permitido 
enviar una nota al señor 
Sáez donde hacemos ver el 
compromiso que asume el 
gobierno del Presidente 
Aylwin para 1992, y si bien 
no podemos comprometer 
recursos para 1993 porque 
los presupuestos no están 
aprobados, hemos señalado 
también la voluntad del go
bierno de dar un apoyo eco
nómico hasta que estos es

El ministro Lagos, junto al presidente de Aneus, Javier 
Sáenz (con barba), satisfechos por los 550 alumnos ya in

corporados.

tudiantes terminen con éxi
to sus estudios”.

Javier Sáez, presidente de 
Aneus, dijo que el programa 
de reincorporación “consti
tuye un éxito del régimen 
democrático en que hoy vi
vimos los chilenos, repre
senta una sentencia ejempli- 
ficadora para quienes inter
vinieron militarmente las 
universidades y por medio 
de la persecución y exclu
sión pretendieron aplastar 
las ideas, expulsando a unos 
30 mil estudiantes, miles de 
académicos y funcionarios“.

El dirigente destacó la co
operación de 21 de las 22 
universidades e institutos 
profesionales adscritas al 
Consejo de Rectores, las 
que “acogieron en mayor o 
menor grado nuestras aspi
raciones en cuanto a la re
paración mínima a la que 
aspirábamos, y nos otorga
ron un trato preferencia! en 
cuanto a matriculas y aran
celes”. Acto seguido, lamen
tó la conducta de la Univer
sidad Católica de Chile, “la 

que se mantiene ajena a una 
voluntad colectiva, empe
cinada en negar un pasado 
cercano que Chile vivió y 
conoce. Sus autoridades no 
reconocen que allí también 
se sancionó por sostener 
ideas diferentes, más aún, 
su actitud es distante e in
diferente de la propuestas 
de reconciliación que la 
Iglesia Católica ha soste
nido y difundido con tanta 
convicción. Esperamos aún, 
porque tenemos una cuota 
de paciencia y confianza, 
que ello cambie”, indicó 
Sáez.

Aneus expresó su “públi
co agradecimiento al Minis
tro de Educación, don Ri
cardo Lagos, quien es gestor 
fundamental de lo obrado, y 
extendemos nuestros agra
decimientos a don Alfonso 
Muga (jefe de División de 
Educación Superior), quien 
ha demostrado, ser un buen 
servidor público y un gran 
trabajador, dispuesto siem
pre a encontrar soluciones y 
resolver problemas”.
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t7 ministro de Educación, Ricardo Lagos (a la derecha), junto al 
presidente de la Agrupación Nacional de Estudiantes Universi
tarios Sancionados, Javier Sáez. q 0-1

Se mantendrá ayuda a 
sancionados de “Ues”

El ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, se reunió con la 
directiva de la Agrupación 
Nacional de Estudiantes Uni
versitarios Sancionados 
(Aneus), encabezada por su 
presidente, Javier Sáez, para 
informarle que el gobierno deci
dió mantener la ayuda material 
a los afectados por esta situa
ción que están reincorporándo
se a las universidades.

Esta contribución, denomi
nada “Beca de mantención", 
permitió que el año pasado 
547 personas pudieran pro
seguir sus estudios interrum
pidos por causas derivadas 
de la situación política impe
rante en el gobierno anterior.

””Se espera que aumente 
el número en 1992. También 
esperamos mantener el apor
te que hemos hecho. Sin 
embargo, no podemos com
prometer recursos para 1993, 
porque el presupuesto no 
está aprobado. Creemos que 
aún hay metas pendientes, 
las que esperamos cumplir", 

declaró el ministro Lagos a 
ios periodistas. Más adelente, 
el titular de la cartera de Edu
cación, manifestó: “estimo mi i 
deber, como ministro del ' 
gobierno del Presidente Ayl- 
win, expresar que este com
promiso se extenderá por el , 
tiempo que sea necesario, 
con la condición que las per- , 
sonas beneficiadas tengan la 
debida regularidad en sus ; 
estudios”.

Por otra parte, Javier Sáez j 
dijo que lo anterior era “el 
resultado de dos años de tra- ! 
bajo. El programa ha sido exi- i 
toso. Cerca del 10 por ciento i 
de los afectados ya están en ? 
calidad de profesionales. 
Pero, lamentablemente, la j 
actitud de la Universidad | 
Católica no ha sido la misma ■ 
a las otras 22 universidades, | 
ya que se ha negado a dar 
una solución a los cinco | 
alumnos que fueron sancio- ■ 
nados. Esperamos un gesto ? 
distinto de ellos”. ;•
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tSombal Reconoce 
Labor de Lagos
UDIELSS'ayer que e' — 
do Lagos a través de la cartera que di
rige demuestra una voluntad resuelta 
oará encarar con mucho realismo los 
problemas que aquejan a los jóvene 
P El parlamentario se entrevisto por 
casi una hora con el Secretario de Es
tado en su gabinete. conocerEn la oportunidad, le dio a conocer

Fes y principalmente su Preocupación

v,'”E>wí:nh»■ £« «Xk t 
guardoVXrLL > 1«. >«««'«' 

len°Al preguntársele sobre la opinión 
Hp los profesores comunistas en el sen 
Hdo de que no ha habido muchos cam
bios en educación, Bombal constestó 
aue ‘‘no puedo compartir ese juicio

ISÍLSef'SrSWrS 

«¿Sis«»’’

??™1m.».e indico W J» »«“>„ 
te las insuficiencias que hoy .existen 
hav una voluntad de parte del Mims 
te/io y del Gobierno de ir encarando 
con realismo los diferentes temas . ;p,

tí F
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CIRCUNSTANCIAS EN LAS QUE SIENTE TEMOR DE 
SER ASALTADO O ROBADO.

Estudta CEP • Adltnark, Ota. 1K

(Viene de la página 9}
Al margen del respaldo que la 

ciudadanía entrega a disiintos 
partidos políticos (ver recuadro), 
las tendencias del pai.s pueden di
vidirse en cuatro grandes grupos 
que oscilan entre un 20 y un 30 
por ciento cada uno: derecha, 
centro, izquierda e independien
tes. De cada cien personas, 30 
son de centro, 24 son indepen
dientes, 23 de izquierda y 21 de 
derecha.

Además de consultarse por 
opciones presidenciales, la en
cuesta contiene evaluación de 
personajes, lista que encabeza —

como el mejor conceptuado— el 
Presidente Patricio Aylwin, con 
un 72,2 por ciento de evaluación 
positiva. Le siguen Eduardo Frci 
(71.9), y Ricardo Lagos (65,5). 
Como los peor evaluados, figu
ran Volodia Teitelboim (14,9), 
Carlos Altamirano (20), y Pedro 
Vuskovic (20,9).

Respecto a la gestión del go
bierno, un Wh aprueba la con
ducción del Presidente Aylwin, 
un 17,4% la desaprueba, y un 
29,6% se ubica en la categoría 
“ni uno ni otro”.

Por áreas, las mejor evaluadas 
son las de relaciones internacio-

nales (79,3%), educación (64,5 
el manejo de la economía (5‘ 
La delincuencia, el terrorismo 
la pobreza aparecen como 1 
sectores peor manejados.

Llama la atención la mi 
evaluación que se hace de los I 
bunales de justicia, en que 
93,2% está “de acuerdo” 
“muy de acuerdo” con la ai 
mación de que “son demasía« 
lentos y tramitadores”; y i 
82,3% se ubicó en la misma ca: 
gorla ante la afirmación de q 
“son demasiado blandos”. S¿ 
un promedio inferior al 10% ev 
luó bien a la Justicia chilena

I----------------------------------------------------

RADIO 
CARRERA CB 96

Frente de
Profesionales 

í2i Demócrata 
“f Cristianos ,,.

locutor-; Frondia
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El talón de Lagos: tf1* 
Las universidades

Todo candidato tie
ne su talón de Aqui
las. En el caso del mi
nistro de Educación y 
recientemente procla
mado candidato presi
dencial de la izquier
da, Ricardo Lagos, su 
talón de Aquiles son 
las Universidades.

Este sector, funda
mental en el desarro
llo de un país y que 
sufrió años de aban
dono durante el go
bierno anterior, tenia

Clemente Pé
rez, ex presi

dente de 
FEUC.

puesta sus esperanzas en que al fin 
se adoptarían políticas modernas 
que mejoraran definitivamente "la 
calidad y la equidad" de la Educa
ción Universitaria. Para esto se die
ron pasos importantes: se creó una 
comisión (Brunner) que elaboró in
teresantes propuestas, se aumenta
ron los presupuestos a las Universi
dades y se otorgaron 5.000 becas 
anuales, que al cabo de cuatro 
años beneficiarán a más de 20.000 
estudiantes de escasos recursos. 

Pero muchas otras demandas 
quedaron sólo en promesas o en 
buenas intenciones que se han ido 
dilatando con el tiempo: un sistema 
de acreditación o algún tipo de con
trol al hipertrofiado conjunto de uni
versidades -en los últimos dos me

ses antes del cambio de gobierno 
se crearon más de 20 Universida
des Privadas, la mayoría de ellas 
con las mismas carreras- o al me
nos haber implementado algún sis
tema objetivo de información para 
guiar a los postulantes y destacar a 
las buenas instituciones más por 
sus reales virtudes (bibliotecas, 
académicos, etc.) que por sus in- j 
versiones en costosa publicidad.

Muchos esperaron, además, que 1 
se reconocieran espacios de partí- i 
cipación estudiantil en los Consejos 
Directivos y para qué hablar del va- . 
puleado Crédito Universitario y su 
necesaria modificación por un sis
tema eficiente de becas y de prés
tamos subsidiados que sean asig
nados según la rentabilidad futura 
de las carreras, esto es que los 
más pobres y capaces puedan In
gresar a las Universidades y que 
aquellos que luego van a recibir 
buenos sueldos le devuelvan a la 
sociedad lo que ésta invirtió en 
ellos.

No estoy hablando de utopías ni 
de los caducos discursos de quie
nes querían elegir al rector, "Uni
versidad para todos” o el ineficien
te sistema del arancel diferenciado. 
Simplemente estoy planteando lo 
posible y lo necesario, al menos 
para que cuando el ministro sea 
candidato, nadie lo acuse con el 
dedo levantado.
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